

LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Jueves 13 de Noviembre de 1913

(PORTE PAGO)

Núm. 2093

DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2559
Unión Telef. 4101 (Mitra)

Correspondencia, valores, gros, etc.
Diríjase a nombre del administrador A. BARRERA

Suscripción pago adelantado:
Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0:80 oro

LA PROTESTA, Noviembre 13 de 1913

Crónicas internacionales

De la puerta de Europa

“EL CINEMA DEL PUEBLO”

Lisboa, Octubre.

Espectáculo barato y atrayente, accesible a todas las bolsas y a todas las inteligencias, el cinematógrafo se ha extendido de un modo asombroso por todos los lugares del mundo.

Y como impresiona y agita, como se presta admirablemente a suscitar, remover o exacerbar pasiones y sentimientos fué inmediatamente adoptado como arma de propagandá y de combate, de la misma manera que la prensa periódica.

Como la prensa, educa y perverte, enseña y engraña, esclarea o embrutece, es obra de libertad o es empresa de explotación, es clarín de progreso y trompeta de revuelta — o es catecismo de resignación y tambor monótono de pasiva disciplina.

Estando, como la gran prensa, en mano de los ricos y potentados, tiene como ella el papel preponderante de mantener o entretener a las masas en su servidumbre o en sus bajos prejuicios, de adularlas bajamente en sus más bajos egoísmos y en sus más bajas cobardías.

Así, el cinema, explotado mercantilmente, aliase, con el teatro, a la ignorancia, a la fatiga y al despauperamiento del pueblo para comerciar ávidamente con espectáculos idiotas, payasadas absurdas, exhibiciones solemnes y grotescas, ignobles dramones policiales, arlequinadas estúpidas y filantropías de oropel.

Así, los «padres» se han servido — hasta dentro de las iglesias — de esta nueva forma de prédica embrutecedora, de mística sugestión y de captación perturbadora.

Así, también, todas las potencias dominantes emplean furiosamente esta manera maravillosa de cultivar o de avivar los sentimientos populares más necesarios a la conservación de su dominio: el nacionalismo grosero y agresivo, la sumisión cristiana del esclavo, la gratitud y la falsa generosidad patronal, el respeto para los oligarcas y plutócratas.

Y son cuadros falsísimos de heroísmos militares, encubriendo e invirtiendo la verdad horrible, repugnante e insensata de la guerra; son «films» infames en que, por ejemplo, los huelguistas son pintados como ebrios y vagos, y los rompedorielgas como sobrios y laboriosos — al paso que para quien conozca un poco el movimiento obrero la regla general es bien contraria a esa fantasía interesada —; son escenas mentirosas en que un feroz agitador obrero, desarreglado y gozador, viene al final arrepentirse ante el acto magnánimo de

un patrón, todo aureolado, todo a propósito para figurar en la apoteosis. Y estas «cintas» — porque «cintas» son... — tienen un aspecto terrible de realidad viva, palpable, animada, que es lo que más ilusiona y perturba!

Pues bien! es preciso reaccionar contra este nuevo mal, no sólo protestando públicamente contra ese envenenamiento de la mente y del corazón, no sólo «pateando» a los «films» mentirosos y perversos, sino luchando en el mismo terreno y con las mismas armas, aprovechando los adeptos de la sociedad nueva del cinema, como hicieron con la imprenta — con pobreza de dineros pero con riqueza de entusiasmos.

Y fué lo que pensó en París, un grupo de hombres, tales como Sebastián Faure, André Girard, Grave, Laisant, Martín, Bidamant, etc., constituyendo el «Cinema del Pueblo», sociedad cooperativa por acciones, para imprimir y exhibir cintas cinematográficas. Su domicilio es en París, 67 rue Ponchet, y en breve funcionará su primera sala de espectáculos.

«Nuestro pensamiento dominante es estar en contacto permanente con el proletariado que quiere emanciparse», escriben ellos. «Queremos combatir con la imagen los preconceptos que hasta hoy tienen agobiado al mundo del trabajo bajo la servidumbre económica y moral. Es preciso decirse todo al pueblo, tanto sus derechos como sus deberes: su derecho de emanciparse del salariado moderno y su deber de despojarse de las pasiones que envilecen al hombre y retardan su liberación. Combatiremos el alcohol, así como combatiremos la guerra, el patriotismo estúpido y la moral burguesa e inepta».

El pueblo tendrá honestas reconstrucciones históricas, mostrando, por ejemplo, escenas de la Comuna y de la ferocidad de la represión versallesa, según documentos insospechables; cuadros de horrores y fealdad de las guerras; la vida de los talleres, de las minas y de los campos en contraste con la de los palacios, termas, playas y casinos; las miserias y peligros de los pescadores; los productos y la labor de los productores de toda la riqueza; los bellos ejemplos de solidaridad y del heroísmo en las luchas del trabajo. Se entremezclará a todo esto, la naturaleza deslumbrante y la obra va enorme del trabajo humano, en cuadros reconfortantes y animadores, vibrantes de promesas y esperanzas.

La empresa es grande. Pero es preciso atreverse.

Neno Vasco.

CAMINOS NUEVOS

El apoyo más fuerte de los burgueses no es el Estado, precisamente. Este es «cosa hecha» y como tal puede ser al fin deshecho. Ofrece la perspectiva de su aniquilamiento aún en sus propios progresos. Es cuestión de años quizás pero en la infinita duración del mundo, un año no es más que un día. Lo que conviene saber, y sabemos, es que nacido del interés de una clase puede ser tarde o temprano, barrido hasta los cimientos por otra clase...

El Estado no es, entonces, el apoyo más fuerte de los burgueses. Otra es la base en la cual estos afirman su hegemonía. Base inmutable en el tiempo, eterna como la tierra a que sirve, apenas si tal cual vez como vida bajo el talón descarpado de su

Majestad el Hambre... Es el siervo de la gleba, es el campesino.

Las ideas que han transformado a los hombres de todas las latitudes, sólo hasta él no llegaron. Encorvado en sus terrones, sus ojos no han visto más que hacia el surco. Igual que sus sembradíos, ha permanecido a un lado de los caminos que unen los pueblos.

Esa vieja ley humana, que hace que los creadores giren, ciegos, alrededor de sus propias criaturas, la ha cumplido él en los siglos como una testarudez de genio o burro. Por eso en todos los tiempos, bajo todos los sistemas, donde haya un palmo de tierra, es fatal que él sea su esclavo. Diríase que la labor que le endurece los puños le fuera plasmado en roca muerta el cerebro.

Y es sobre esa roca muerta que se apoyan los burgueses. Antes se apoyó la aristocracia y el feudo. Porque esa roca es eterna como la tierra, inmutable...

¿Inmutable, dije?... ¡Oh, no! Para nuestra fe anarquista todo es factible; hasta transportar montañas. Nuestra acción marcha en los siglos por el camino más largo. Sin embargo va a llegar a la libertad del Hombre por el camino más corto: el de la conciencia. La conciencia une a los pueblos.

Hagamos que esos caminos se deriven campo adentro. Que las ideas que circulan de pueblo a pueblo, salten las tapias, se vuelquen sobre las glebas como agua. Y a la larga serán nuestros, conscientes y libertados, todos los siervos...

González Pacheco.

Habana, Septiembre de 1913.

¿Quién entiende a los socialistas?

En una nota del secretario del centro socialista de la circunscripción 20, publicada en «La Vanguardia» de ayer, se hace la siguiente sabrosa rectificación:

«El centro no ha votado ninguna censura al ciudadano Repetto (diputado) limitándose a ver «con profundo desagrado» el proyecto de construcción de cuarteles presentado por el mismo diputado a la cámara de que forma parte, cosa que no significa de ninguna manera la «descalificación» del citado militante, etc. etc.»

Como se ve, por frescos no se quedan atrás los señores-ciudadanos. «Con profundo desagrado», miraron éstos el extravagante socialismo machetero del diputado conscripto, a fin de dar una satisfacción al vulgo que pedía censura o no votaba más; pero para el diputado Repetto — ¡qué esperanza! — no faltaba más! — no es ninguna censura ni significa ninguna «descalificación» del citado... machetero!

Pues tampoco el acto porque se deportó a Ciarelli y se puso presos a tantos compañeros, fué otra cosa que el de manifestar el «profundo desagrado» que experimentaba una parte libre del pueblo por ese proyecto, como el centro socialista de la 20. Y sin embargo, a nosotros se nos hizo pagar como «censura» y más aún, como desacato. En qué quedamos: ¿Les manifestamos la censura o solo el más profundo desagrado por la deportación de Ciarelli y el mismo asunto de los cuarteles, en el próximo mitin?

LOS PARIAS

Una compasión, una piedad extraña he sentido cuando los vi llegar. Venían animados por un resorte invisible; un resorte que en el fondo de sus almas funcionaba bajo, no sé qué impulso,

Transfigurando sus rostros un gesto incomprendible hacíase notar. Parecía un rubor de vergüenza, de apocamiento, de temor.

Tristeza da el decirlo; pero presumiendo que los emigrantes que yo contemplaba, rehuían el contacto de las miradas ajenas. Parecían arrepentidos de un delito, señalados por un opróbio.

Yo los seguí calle arriba hacia una estación de ferrocarril. Iban a continuar un viaje. Iban a cumplir los compromisos de un contrato indigno, inhumano. Habían sido objeto, allá en el lugar, de múltiples engañosos ofrecimientos; han sido arrancados al trabajo, a su hogar, bajo promesas de una ventajosa e inmediata remuneración por el alquiler de sus músculos.

Y ellos, han cedido; han cedido porque su vida allí, en el lugar, les pareció estrecha, imposible, difícil.

Y han abandonado sus más caros y preciados efectos y han llorado lágrimas que eran pedazos de su alma.

Y ese llanto, esas lágrimas, no son el producto de una debilidad del espíritu; son lágrimas de rabia y de rebeldía; son manifestaciones de venganza, de una venganza muda...

Todos han contribuido a su extraño destino, todos han puesto las manos en ese terrible sentencia que todos los días, que todos los meses y que durante el curso del año se dicta en contra del pobre, del ilota, del esclavo del campo gallego al centralismo absorbente, con toda su cohorte de serviles embaucadores; el fisco con sus artimañas continuas y, por último, el vergonzoso tratante de carne humana: el agente de embarques... ¡Malditos!

Siento el chasquido que el contacto del pico produce en la tierra. Y veo cómo con la paciencia de un manso doméstico, van esos hombres un poco pacientes y no todo tristes y alicaídos, abriendo en el suelo un surco profundo. Son los obreros del alcantarillado.

Fijaos en ellos. Ved sus rostros asaz macilentos; os contarán fatigas pasadas que fueron presagio del hambre y martirios que de su existencia jamás se separan.

Bajo un sol de rayos hirientes y extenuados por una gimnasia brutal, filtran por sus poros el quilo y la vida de su organismo endeble.

Son los héroes de quienes los pueblos jamás se acordaron, son las víctimas de grandes empresas que a costa de sangre y de vidas sus arcas sin fondo repletan. Y son, en fin, los parias del siglo, que, carentes del pan de la boca y de su intelecto, soportan tranquilos y siempre sumisos, y siempre cuitados, la furia implacable de los egoísmos, de las falsas ruinas y de la vigente podredumbre social.

Hagámosles un sitio en el gran banquete de la vida. Un puesto para ellos, para los que, agotando su existencia, nos aseguran la nuestra haciendo las obras del alcantarillado...

Luis E. Rey
Dr. Yer.)

(De «La Región Gallega».)

LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia giran en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos, investidos de un mandato por la candidez popular, tucanates e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que esto tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijarnos con las miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también luchar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros mas penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del periódico de la ANARQUÍA, N.º 10, 1913

LOS DOS IGUALES

Oh! maravillosa e insondable Naturaleza! Cómo te contempla extasiado mi espíritu y ávido de renovación! Todo lo transformas.

Bajo el agitado océano del deseo, hundes el continente clerical con sus montañas agudas como puñales y dioses como reptiles, y haces surgir en la otra orilla el continente socialista, con sus picos que a la distancia parecen torres y sus dioses reptiles. Los dos iguales, como en un espejo...

Oh! Naturaleza creadora! Haz que las pasiones álmicas se agiten violentamente. Haz que ambos continentes se hundan como otras Atlántidas, y surjan, en pleno océano; islas con flores nunca aspiradas, con belleza jamás vista.

Buscando acá y allá encuentro el siguiente documento, tan antiquísimo, que amenazaba fosilizarse, cubierto por el polvo, en mi baúl, y que, con chorros de sudor traduzco de un idioma del diablo:

P. S.

In nómino Patris, et filii, et spiritus sancti, Amén.

En el año mil novecientos trece, nos los abajo firmantes, aspirantes a obispos, solicitamos del santo obispo monseñor Repetto, se digne presentar a la mayor brevedad su proyecto de cuarteles, en el santísimo palacio de la Santa Inquisición, para que se extermine en nombre de Dios a los demonios que surgen del infierno y descarrían nuestro manso rebaño, impidiendo que monseñor Repetto se eleve a cardenal, y también monseñor Justo, que en el dulce nombre de Jesús sería justo se elevara, como monseñor el Palacio encantado o el Palacio encantador. (1)

Esperamos que dada la necesidad de exterminar a los demonios, tendrán sus santidades en cuenta nuestra petición. Los santísimos monseñores arriba indicados, ascenderán a cardenales y nos ocuparemos los cargos vacantes de obispos, por la gracia de N. S., para que nuestros bolsillos sean bien Repetto... decimos repletos, para ser muy ricos y extermiar con la competencia a los creos judíos, enemigos de nuestras ovejas.

Los firmantes: un cura, Dikman; otro, Cuneo y una legión de raspavelas cuyos nombres no transcribo porque sería el cuento de nunca acabar.

Acracia.

(1) Indudablemente en aquellos tiempos y en tal idioma expresarse así, sería de la más estricta seriedad y actualmente nos parece burlón. ¡Oh tiempo que todo lo transformas! Por tu acción, los infiernos tornanse en paraísos y éstos en cementerios, los soles en planetas y los planetas en lunas y los idiomas serios degeneran en bufos!

DEL HOSPITAL

Necesitaríamos la pluma de Ciges Aparicio, autor de la cruda y dolorosa obra «Del hospital» para relatar con el colorido sombrío que él lo hace, unas escenas vistas en el hospital Torcuato Alvear por un enfermo recién dado de alta, y que acaba de visitar nuestra redacción.

El prejuicio, o temor supersticioso que la clase obrera tiene de la forma como se trata al paciente en estos establecimientos, se justifica con miles de hechos como el de la índole que nos ocupa.

Al hospital no va uno a curarse, es la opinión corriente, y mientras no se nos presenten hechos que demuestren

lo contrario, nosotros seguiremos pensando así.

Va un caso como hay miles. Hace seis meses el obrero José Márquez Rodríguez, sufrió una caída, fracturándose al parecer la pierna derecha, y sufriendo a la vez complicaciones internas. Acudió para su curación al Torcuato Alvear.

La cura se redujo a un enyesamiento de la pierna sin comprobar si ésta había sufrido una fractura.

Cansado el paciente de sufrir, sin esperanza de una cura definitiva, pidió se le aplicaran los rayos X. Se le contestó que en el hospital no había.

Finalmente, abandonado a su propia suerte malgrado la cantidad de eminencias médicas, hubo de abandonar el hospital declarado crónico después de 6 meses de estadía en él.

En ese tiempo ha tenido oportunidad nuestro informante de conocer por sus propios ojos como se administra un hospital, como se cura a un enfermo, y que representa para directores y doctores la vida y la salud de el obrero que tiene la desgracia de tener que acogerse a la tan decantada caridad oficial.

No entraremos en detalles: las monjas son una delicia para el que no comulga «con rueda de molino»; tiranas, discolgas, falsas. Los doctores pasan ante los enfermos cual si temieran el contagio de éstos; la alimentación es inmundicia, propia de cuarteles; la higiene, base principal de una cura, deja mucho que desear; en las salas de enfermos se fuma, etc. etc.

Y llamamos.

Tal vez dentro de poco veamos a la entrada de nuestros hospitales un cartel que diga: «No se admiten enfermos pobres».

Los pobres hasta en los hospitales «apestamos».

Mi palabra

Con el concurso clandestino e ignominioso de los socialistas, ha caído en las garras de la policía, nuestro amigo, el querido camarada Ciarelli.

El los perdona porque es bueno, inmensamente bueno...

Los que quedamos militando en las filas de la anarquía, no lo olvidaremos, porque esos zarpazos traicioneros de los unos y de los otros, se fundirán en el crisol de nuestros santos odios y tendrán sus frutos...

Los frutos que deben venir, porque se justifican.

Estas canalladas de esos miserables invertidos, no nos arredran y proseguiremos sembrando odios, mientras se nos persiga, se nos encarcele y se nos veje. Odios de proféticas enseñanzas; profucos y dolorosos... Es el camino que nos impone los desplantes rastrosos de esa recua de inconscientes. No será el último, nuestro querido amigo. La saña policial, arrebatará otros espíritus grandes, nobles y generosos, como él, a nuestras filas.

Ciarelli deja aquí y en la miseria; a su mujer y un hijo, quienes deben quedar, como un estigma revelador de la semejanza que existe entre las brutalidades de los de hoy, con aquellos que manejaron hachas de sílex... La historia se repite... torpe y canalescamente. Nada más.

Carlos M. Kelly.

Las agencias de colocaciones

SISTEMA DE ESTAFAS

Al nuestra redacción se allegó ayer el obrero Marcelino Pereyra, contándonos lo siguiente: Como hacía cuatro me-

ses andaba sin trabajo, debido a la abundancia que de él hay en Buenos Aires y en todo este país tan rico, recorría frecuentemente las agencias en procura de encontrarlo, como fuera, y en cualquier cosa, pues estaba necesitado en extremo. El día 3 del corriente, dió por fin con la agencia de colocaciones de la calle Paseo de Julio 198, donde había un pedido para los hornos incineradores de basuras, 2.70 por día, trabajo 8 horas diarias y continuas, comisión 4 pesos. Pagó Pereyra en el acto éstos que era lo último que le quedaba, y fué a trabajar.

Estuvo un día. Se le despidió con sus 2.70, habiendo trabajado extenuado por sus largas vigiliadas anteriores 8 horas de un rudísimo trabajo, perdiendo aún 1 y 30 de lo suyo. Después averiguó que esto es frecuente y proviene de un convenio del agenciero con el ingeniero de los hornos incineradores, quienes se reparten el 1.30 de la diferencia!

Como ha vuelto a la agencia y el mismo pedido está siempre subsistente, quiere prevenir a otros pobres como él para que no se dejen estafar. ¿Se quiere una muestra más preciosa de la bondad inefable del régimen?

Ensayo de psicología

De entre los que nos rodean, siempre surge el personaje preguntón de tonterías examinador de títulos, o simplemente el sabelo todo. De uno de estos va a tratar mi pequeño ensayo de Psicología que francamente, es el primero, y como ensayo... podrá pasar. ¿No es verdad «señor» González? Con la autorización de usted voy a dar principio a la descripción de unos de esos tipos y elijo para ello a usted, por ser uno de los más intolerantes; y hasta de prólogo.

En un café cualquiera, vemos reunido a dos, tres, cuatro o más amigos, que hablan sobre tal o cual tema amistosamente, sin alteraciones y al parecer, con un poco de lógica; pero al rato de marchar en este tren de tranquilidad, observamos que los ánimos se exaltan, que los brazos se agitan y oímos una voz que groseramente pregunta: ¿tú qué sabes? Y he aquí que el tipo, incapaz de argumentar con lógica aplastante lo que se discute, se alza furibundo preguntando por los títulos de sabiduría de cada uno, y pronunciando palabras, palabras y palabras.

En su vestir, son estos personajes la nota extrema de la tontería. Para que les llamen «Poetas» los que no los conocen, ensayan llevar los domingos sombrero aludo, corbata Lavalier, y para complemento, una simulación de melena; y ya equipados de esta manera, van a los sitios públicos a lucir su silueta de pavos tontos.

Felizmente, todos estos «señores» tienen que aislarse de todo aquel que tenga un poco de «mollera», y así los vemos andar de a tres, o de a cuatro, caminando con paso de bueyes cansados, como hombres sin cerebro, como cuerpos sin energía, pretendiendo estudiar siendo fofos.

Gorkia.

Doctores sin remedios

¿Cómo no quieren que seamos malos, si ustedes nos empujan hacia lo que ustedes llaman maldad? Nos persiguen por todas partes, nos pegan fuerte como a fieras enjauladas, nos pisotean como si fuéramos bichos dañinos!

Temer estar cerca de nosotros por miedo de contagio. ¡Somos leprosos! ¡Hacéis bien, no os acerquéis. Queremos andar libres con nuestra enfermedad.

Nosotros no os contagiaremos, ni nos acercaremos: lejos, pero muy lejos de vosotros andaremos «vagando» y propagando y despertando a todos los que son oprimidos y explotados como nosotros.

Entonces vereis que todos los trabajadores son deprosos, ¡¡son anarquistas!!

La «depra» es una enfermedad muy contagiosa, principalmente entre los trabajadores. Estos como están continuamente obligados a pasar hambre y miseria y toda clase de necesidades, están expuestos al contagio de esta «terrible epidemia», por eso que en todos los talleres y campos de trabajo hay de estos enfermos que contaminan a los que les rodean. Así es, «señores doctores»: hasta que no consigan el remedio que necesitan, andarán los «deprosos» extendiendo la «epidemia» por todos los ámbitos de la tierra!

Nicolás Fredrikson.

Los curas y Galileo

Los curas, los frailes, las monjas y demás compinches en catolicismo son peores que los cuervos con quienes se les suele comparar. Los cuervos devoran carroñas y cadáveres, que como ya no sienten nada no se aligen por eso; los ministros de la religión católica, en vez, abusándose de la debilidad y del desamparo de los pobres enfermos aislados en los hospitales, les amargan los escasos ratos en que la enfermedad les da alguna tregua, haciéndoles propaganda católica y obligándoles a rezar, confesarse, etc., y a algunos que ya están medio muertos los asustan con el aparato de la extirpación que les obligan a recibir. La coacción moral y alge material también que esos individuos hipócritas y fanáticos ejercen sobre los pobres enfermos es demasiado conocida para que sea necesario demostrarla; como también es un hecho por todos conocido que a los enfermos que no van de acuerdo con los preceptos religiosos ni comida les dan si pueden y los dejan reventar. Habría que concluir con esta vergüenza; pero gobiernos, municipalidades, etc., se guardan muy mucho de hacer algo en ese sentido pues encuentran conveniente que los curas azonen a los pobres y para esto precisamente los quieren. La complicitad de las autoridades en este asunto es tan evidente y manifiesta que sería de ingenuos dirigirse a ellas para que hagan cosar lo que deliberadamente quieren que siga siendo un hecho. Y de mi parte no me he propuesto eso: sólo me he propuesto decir dos palabras sobre un librito que escribieron entre curas, jesuitas y sacristanes cuya lectura curas y monjas imponen a los enfermos.

El tal librito lleva por título «La gran de iniquidad — Galileo», y en él su autor pretende demostrar: 1.º Que Galileo fué creyente y que es por consiguiente una gloria de la iglesia católica; 2.º que muchos altos dignatarios de la iglesia lo protegieron; 3.º que la condena que de las doctrinas de Galileo hizo la iglesia no está hecha en forma y que por consiguiente no afecta en nada a la infalibilidad del papa; 4.º que Galileo no fué castigado tan cruelmente como se dice; 5.º que no lo fué por sus doctrinas sino que lo fué por haberse movido en asuntos teológicos que los curas reservan para sí. Y veamos lo que hay en todo eso de cierto.

1.º No es seguro que Galileo Galilei fuera creyente, porque en ese tiempo había que decirse tal, pues de lo contrario lo asaban a uno vivo. De modo que el hecho de proclamarse Galileo creyente nada prueba. Por otra parte ¡vaya un modo de tratar a las glorias del catolicismo que tienen los curas! Y suer-

te que no lo trataron como a Juana Darc que algunos llamaban De Aroos, que primero la quemaron viva y después la santificaron.

2.º Algunos altos dignatarios de la iglesia habían protegido a Galilei por vanidad, por sentir plaza de Mecenas, pero haciéndose ver como siempre bastante tacaños y quitándoles en cambio a sus hijos que hicieron frailes y monjas.

3.º La infalibilidad de la iglesia ha quedado tan mal parada en este asunto de Galilei como en cualquiera otro, puesto que ni lo que hicieron adrede, lo que los curas afirman, salvo casos excepcionales, resulta siempre una mentira. Y en el caso de Galilei ¿qué importa una formalidad o una firma más o menos? Queda el hecho de que la Congregación del Index, basándose sobre los libros de los judíos que eran unos pastores ignorantes como zapatos, condenó la doctrina de Copérnico sostenida por Galilei, la doctrina que dice que no es el sol quien da vueltas alrededor de la tierra sino que es la tierra que da vueltas alrededor del sol. La Congregación del Index condenó la teoría, la Inquisición condenó a su propagandista Galilei, y como todos esos jueces eran curas y de alta jerarquía, la plancha que hicieron se atribuye a la iglesia con mucha razón. Tan grande es la infalibilidad de la iglesia, que sólo por excepción acierta algunas veces, equivocándose las demás.

4.º Los curas no castigaron cruelmente a Galilei: esto es cierto. Para unas hienas como ellos que por nada ya lo torturaban a uno, tener preso a un hombre algunos años es en verdad como acariciarlo, aunque este hombre fuera tan anciano como lo era Galilei; pero es probable que los curas no se hayan dejado llevar en este caso por su natural ferocidad debido a la nombradía de Galilei y a la protección del gran duque de Toscana, que de haber sido otro lo asaban vivo después de haberle reto cuantos huesos tenía.

5.º Galilei fué castigado por haberse metido en teología — dicen los curas. Si así fuese en verdad que se lo tendría bien merecido, pues la teología no merece ser discutida: son todas macanas y basta. Pero Galilei habló del movimiento de la tierra y del sol, que son cosas que existen y no fábulas, y no se metió en teología sino que los teólogos se metieron con él por ser la doctrina de Copérnico contraria al cuento del génesis bíblico.

En resumen, la Iglesia católica, apostólica y romana en este caso como en otros muchos, queriendo hacer prevalecer la mentira religiosa sobre la verdad científica, condenó y atormentó a un hombre anciano que, creyente o no, valía él solo más que todos juntos, los curas, frailes, monjas, jesuitas y sacristanes habidos y por haber. Y como la verdad se abrió camino a pesar de todo y es ahora universalmente reconocido que la tierra gira alrededor del sol, la Iglesia que pretendió por la fuerza imponer la descabellada opinión contraria, hizo una de sus muchas planchas.

Esto es la verdad, es en vano que los curas atormenten a los enfermos con sus libritos llenos de mentiras.

Blas Barri.

SIN SOBRE.

Señor Albarracín

Afectuosamente. El abajo firmado, muy compasivo con los animales y con las personas, recurre ante Vd. para que busque el medio de hacer desaparecer una infinidad de perros que vagabundean a todas horas del día y de la noche, poniendo en constante peligro las pantorillas de

las personas que tienen la desgracia de llevar como acoplado a una de esos canes.

No pido a Vd. me conceda diploma ni ninguna distinción por mi amor a los animales.

Tengo en mi abono buenas acciones para con ellos. Vez pasada, sin ir más lejos, alimenté con biberón a un pottillo que un «gruso» quería matar a palos.

Pero, vamos al grano. El que a Vd. se dirige, le ruega la pronta recolección de esos dañinos canes de lo contrario, pondré en práctica el empleo de la albondiguilla...

Amo mucho los animales, pero los perros, los perros, señor Albarracín con estos calores comienzan a despedir babas y nuestras piernas son un bocado apetitoso para ellos y en cuanto huelen...

Hay un cuzquito color marrón que no estará contento hasta que le de con el pie en los morros, así que está en Vd. el evitar esto.

O la recolección o la albondiguilla.

La mano

Fernando J. Astorga.

De Santiago del Estero

En esta también hemos tenido la oportunidad de ser visitados por el representante de la «potencia Obre», la nave sin timón, el delegado Marotta que dió tres conferencias, de las cuales no sé le augura un triunfo, por un lado está la vieja rutina del gigante que no dió un paso más allá de aquel trilloteado tema... «trabajadores unidos» y por otro el pusilánimo ambiente.

Unos compañeros le hemos seguido los pasos, pensando de que debía tocar puntos sobre la reciente huelga general, con el propósito de escupirle el rostro; pero al parecer vislumbraba hacia él la silueta de la sinceridad y la verdad, y no se atrevió a balbucear una blasfemia.

Los socialistas diéronle generosamente la mano fraterna; como en señal de mancomunidad, activaron por el éxito de las conferencias y cedieronle el local. Esto es sin duda en aprobación a la miserable e infame obra de traición que acaban de realizar ambas fracciones ante el movimiento ventilado, en los días 24 y 25 de Octubre ppdo., por el proletariado conciente de la República.

Pero es natural y nada debe extrañar, pues se trataba de salvar lo más elevado que en la vida puede haber: la integridad y la dignidad de hombres heridos por el bárbaro azote de energúmenos y chacales polizontes y no de mendigar un mendrugó; único tema de quien no ha aprendido a pensar con el cerebro, pero sí, con el estómago, así tenía que ser.

Corresponsal.

Materialismo y espiritismo

(Ver los números anteriores)

Para ser condescendiente no exijo la experimentación; me conformaría con la observación, puesto que a lo que parece, los espíritus son rebeldes y caprichosos, y son tan obedientes como dios, que se baja en persona del cielo para meterse en la hostia consagrada, cuando el cura lo llama con las palabras sacramentales. Pero la observación es también muy difícil: porque los señores espíritus según los espiritistas se manifiestan en la forma que se les antoja a ellos, cuando se les antoja hacerlo, o si así lo creen conveniente no responden de ninguna manera por más que se les llame. Me bastaría con la observación, pero siempre que pudiera

observar bien, y me parece que esto no es posible. En las reuniones de los espiritistas reina ya una atmósfera de misterio, de inquietud, de vago temor supersticioso. Todos los cerebros están sobre excitados y su excitación no puede dejar de repercutir sobre el de entre ellos que no lo estuviera, haciendo que al cabo de algún tiempo se excitara él también; y un cerebro excitado puede fácilmente engañarse y ver las cosas de distinto modo de lo que realmente son. Por lo demás esas reuniones se efectúan en circunstancias que permiten cualquier trampa o superchería.

De mi parte no pongo en duda la sinceridad de muchos espiritistas: pongo en duda la sinceridad de muchos médiums, y esto por varios motivos. 1.º Los médiums más famosos no hacen sus experimentos por amor al arte, sino que cobran buenos pesos, y esto los hace sospechosos.

2.º Todos ellos fueron en alguna ocasión pillados haciendo trampas, para hacer lo cual tienen una tendencia muy pronunciada según manifestó en una serie de artículos publicados en este diario hace tres años, el compañero Morelli. Este hecho de que tienen tal propensión y de que sea necesario cuidarlos, habla poco en favor de la sinceridad de los médiums y me autoriza a pensar que quizás sea pura trampa todo cuanto hacen. En fin: que a mí me inspiren poca confianza.

Quizás me equivoque, pero yo creo que la religión y el espiritismo o espiritualismo son simplemente la consecuencia de una herencia metafísica. Me explico. Nuestros antepasados más ignorantes que nosotros y más crédulos también, no sabiendo como explicarse muchas cosas inventaron explicaciones fantásticas como la existencia de dios, de los espíritus, etc., y estas ideas influyeron sobre el cerebro modelándolo de cierta manera y aquellos antepasados llegaron a sus descendientes el cerebro modelado de tal manera que determinó ciertas ideas innatas o por lo menos, que los hace crédulos y propensos a propensos a creer tomar como verdades las macanas metafísicas.

De modo que ahora todos los que tengan su cerebro de conformación metafísica no pueden ser materialistas; eñen forzosamente que adoptan una religión, el catolicismo, el teosofismo, el espiritismo o cualquier otra. A ellos la ciencia no les sirve, puesto que la ciencia no contesta a la pregunta que los atormenta: ¿con qué fin sucedió esto? Ellos quieren que se les conteste a esta pregunta; y como que la ciencia sólo tiene como objeto el saber como se produce un fenómeno y cuales son las causas que producen un efecto, ellos dicen que la ciencia es insuficiente y acuden a la metafísica. Sus preguntas vanas reciben necias contestaciones, pero no les importa, con tal que se les conteste...

Otra cosa: los espíritus débiles sienten necesidad de apoyo y de amparo; necesitan creer en la existencia de potencias o fuerzas que podrían ayudarlos, y por eso creen en la existencia de dios, del diablo o de los espíritus. Cuando algún pelirrojo nos acecha o creemos que nos acecha, tratamos de evitarlo. Cuando alguien o algo está por dañarnos nos defendemos si podemos y si no podemos nos embromamos y se acabó! Necesitando ayuda o cooperación, la pedimos a quien pueda prestárnosla: a nuestros compañeros, a seres humanos como nosotros, cuya existencia nos demuestran con toda evidencia nuestros sentidos, por más que alguien haya dicho que tal vez no son sino apariencias. No precisamos las mu-

leja de las potencias celestiales; caminamos con nuestras piernas. Cuando estamos cansados nos sentamos o nos acostamos, y cuando las fuerzas nos abandonan del todo y definitivamente, morimos, nos transformamos en cadáver, y éste se pudre, se descompone y devuelve al aire, al agua a la tierra lo que de ellos se apropió para que la puedan utilizar otros seres, los que queden. Así pensamos los materialistas.

Mauricio Maeterlinck dice en su «Historia de las abejas», poco más o menos lo siguiente: «rodean al hombre fuerzas desconocidas que influyen sobre él, pero nunca el hombre obra tan cuerdamente como cuando no las tiene en cuenta». Esto dice un autor que se la larga de espiritual y que asesina un lindo libro, como dice del mencionado Pedro Kropotkin, con inútiles palabras metafísicas... Y es lo que parece lo mejor, lo más sensato. Y si los espiritistas no fueran tan supersticiosos ni tan crédulos como nosotros nos pasaríamos sin ellos.

FIN.

Nemo Nihil.

El proletariado intelectual

Entre las muchas razones de que se valen los enemigos de la cultura popular para combatirla, una es que el artemiento de la cultura popular se debe a la formación de una nueva categoría de individuos a la que denominaron proletariado intelectual. Y afirman esos señores que la formación de esa nueva clase es un mal para sus componentes y para la sociedad entera. ¿Será esto cierto? Voy a examinarlo aquí como también las consecuencias que ese hecho puede traer, porque se relaciona muy estrechamente con la cultura popular de la cual he sido y soy un tenaz propagandista.

Lo primero que salta a la vista, es que la pretendida nueva clase es ya muy vieja. No es un fruto de la enseñanza moderna ni del actual deseo de saber cómo algunas cosas que nos hacen creer, sino que es una consecuencia de toda enseñanza aún de la medieval y escolástica. Cuando durante el medioevo, la instrucción estaba supeditada a las pampinas religiosas y los únicos que tenían instrucción eran algunos curas, cuando laico o lego era sinónimo de ignorante, ya existía el proletariado intelectual. Los que por falta de talento, de recomendaciones o de suerte no lograban abrirse paso y conquistar algún puesto bien rentado, se pasaban la vida en la miseria o en la indigencia.

No es necesario consultar la historia para averiguarlo, porque todavía subsiste esa enseñanza y sigue dando los mismos frutos en los seminarios. Aquí los curas son poquitos, hay muchos tontos que los engordan, y además les piden plata a los ricos para dársela a los pobres y se quedan con ella; de modo que se la pasan bien. Pero en Europa, para muchos no es así. Los curatos y las canonjías, con ser muchas, resultan pocas para tanto aspirante, y sucede que un gran número de individuos que han estudiado diez o doce años para llegar a curas sólo ganan lo que les dan por la misa, ochenta céntimos o menos por día. Esos pobres son bien desgraciados. No están acostumbrados al trabajo manual, el cual por otra parte, escasea también, no sirven para nada, no siendo embaucar a los ilusos, porque la instrucción especial que recibieron los inhabilita para todo lo que no sea su triste oficio de cura, el oficio no les da y mueren de hambre poco a poco como cualquier otro pobre que no sabe de latin. Si quiera éstos a veces protestan, lo cual sí más no es un desahogo, ellos en vez sí eso. He ahí

cómo el proletariado intelectual no es cosa nueva, sino una cosa que cuenta con muchos siglos de existencia.

Lo que hay es que ahora la enseñanza moderna ha agravado el mal. A pesar de todo, cada año es mayor el número de ahogados sin pleitos, de médicos ni clientela, de capitanes de buques, de ingenieros, de maestros y de otros profesionales sin empleo. Y la situación de esos individuos no puede ser ni más desairada ni más triste. Teniendo alguna instrucción y muchas ínfulas, se creen superiores al obrero a quien desprecian y creen tener derecho a tener sirvientes, y resulta en cambio, que el dichoso diploma no les da ni de comer, pues que apenas, y no todos, pueden encontrar empleos mal remunerados. Son unos pretenciosos muertos de hambre. A la verdad que para llegar a semejantes resultados más valdría no estudiar.

Y lo peor, dicen los patriotas es que esta epidemia está invadiendo al país a pesar de los obstáculos de todas clases que se les oponen. El número de los diplomados aumenta siempre y con rapidez y los que están sentados a banquete prevencen con terror que va a concluir por no haber comida bastante para tanto convidado. «Y todavía hay más», dicen lloriqueando los tragones, «muchos obreros se instruyen y pretenden trocarse en intelectuales, aumeando así el temible ejército del proletariado intelectual con grave daño para ellos mismos. El proletariado intelectual es una causa perturbadora, un peligro social seaman con la boca llena».

Y no hay duda que algo de eso hay, pero lo que les pita a los quejosos es la competencia que les hace los recién venidos. Y es por esto que les dicen a los obreros: No estudiéis, mejor es que aprendáis un oficio. De todos modos en alto no vais a poder llegar por falta de recursos, y para quedar por la mitad de la escalera es mejor no tomarse la molestia de trepar. Otros, el señor Maeterlinck abomina de la odiosa semibestia, pero no hay que hacerles caso.

Hace ya algunos años que junto con otros, ando predicando a los obreros recalcarles que es necesario que los obreros nos instruyamos lo más posible que no hay que hacerles caso a los que sostienen lo contrario. Y esto por muchos motivos.

Por más que estudiemos los obreros no llegaremos nunca a ser abogados, médicos ni ingenieros, está bien; pero aprendiendo algo más de lo que sabemos, seremos menos ignorantes y menos presumidos también y los diplomados no tendrán el gusto de vernos escuchándonos con la boca abierta. Es comprenderemos, podremos hacerles observaciones y no nos dejaremos engañar por ellos. Y es por esto mismo que a ellos no les conviene que nos instruyamos, pero a nosotros sí.

He leído muchas veces que el obrero que alcanza a tener cierta instrucción, se hace intelectual y es una fuerza perdida para el proletariado. Pero no creo que sea siempre así: será de algunos. Malatesta, por ejemplo, es un gran escritor y propagandista, y sin embargo, es siempre anarquista y obrero. Y como él hay otros muchos.

No niego que en muchas ocasiones, la acción de ciertos individuos que han estudiado, es perjudicial; pues no queriendo ya trabajar manualmente, viven de recursos inconfesables, explotan a los obreros o los engañan con sus trapacerías o vendidos ellos a la policía, los venden como carneros cuando pueden. Pero esto último se les hará cada día más difícil porque con el aumento de la cultura, el obrero se va capacitando siempre más y no se dejará ya engañar ni vender.

Resulta también que esos hombres que

tienen alguna instrucción y no se hallan en la posición que creen merecer, se tornan, naturalmente, unos descontentos y de los más peligrosos para los repletos, cuyas mañas y verdadero valor conocen mejor que nosotros. Y estos descontentos, impulsados por sus resentimientos, han de ser poderosos aliados demoleedores. Su obra ha de excitar en favor nuestro a la importancia de la de los anteriores en nuestra contra.

En fin, que digan lo que quieran los enemigos de la cultura obrera: dejémoslos cacarear, y estudiemos, que algún día el saber adquirido nos podrá servir para derribar el régimen del privilegio que los privilegiados y los intelectuales a sueldo, nos imponen por la fuerza, porque somos ignorantes y desunidos, que si fuéramos algo más instruidos y solidarios, la fuerza la tendríamos nosotros, pues somos la inmensa mayoría.

Un obrero estudioso.

Resumen telegráfico

Los mineros de Río Tinto

Madrid, Noviembre 12.—Persiste con toda firmeza, según comunicaciones recibidas de Huelva, el movimiento huelguista de los mineros y empleados del ferrocarril en la zona de Río Tinto.

Los patronos lanzaron un manifiesto invitando a los obreros a volver al trabajo y solicitaron una comisión de huelguistas a la cual le propusieron algunas mejoras que por lo nimias no fueron aceptadas por la asamblea de obreros, celebrada ayer y resolviéndose por unanimidad persistir en el paro, hasta tanto los patronos accedan a todo lo exigido en el pliego de condiciones. Numerosos obreros de los suplenes contratados en distintas localidades, no han querido continuar trabajando, plegándose al movimiento.

Las autoridades, por su parte, tratan de intervenir nuevamente a fin de llegar a un arreglo. La policía sigue reconcentrada en la zona minera y estaciones del ferrocarril.

La huelga marítima

Roma, Noviembre 12.—Despachos recibidos de Venecia, informan que habiendo fracasado las tentativas de arreglo que se efectuaban para solucionar el conflicto surgido entre algunas compañías navieras y la Federación de los trabajadores del mar, éstos resolvieron continuar la huelga hasta tanto se accedan a todas las reclamaciones. Soldados de gendarmería patrullan por el puerto.

La huelga se desarrolla dentro de una relativa tranquilidad. Se cree que, a no solucionarse en breve el conflicto, obreros de otras compañías se plegarán al movimiento.

Antimilitarista condenado

París, Noviembre 12.—Comunican de Saint Michiel, que el tribunal correccional condenó a cuatro meses de prisión, a un maestro de escuela, M. Huittier, acusado de distribuir folletos antimilitaristas.

La huelga en Valparaiso

Santiago de Chile, Noviembre 12.—Comunican de Valparaiso que continua en el mismo estado la huelga de los obreros de esa ciudad. En la Alameda de las Delicias, celebraron anoche un nuevo mitin los huel-

guistas, por iniciativa del comité libertario F. Ferrer.

Numerosos obreros hicieron uso de la palabra, todos los cuales tuvieron frases acerbas para la policía y palabras de aliento para los huelguistas, incitándolos a persistir en el paro hasta el triunfo total.

Santiago de Chile, Noviembre 12.—Ayer por la tarde estallaron en Valparaiso varios petardos que habían sido colocados en las vías de tranvías de la ciudad.

Entre los obreros, se asegura que dichos petardos es obra de la policía, que, en vista, de la firme actitud de los huelguistas, quiere hacer fracasar la huelga, deteniendo a los que más se destacan en el movimiento y por estos medios justificar su actitud.

Se hacen trabajos para solucionar el conflicto. Siguen siendo muy vigilados los centros obreros y locales gremiales.

Periódicos y revistas

«Bohemia».—Esta revista literaria que se publica en Rosario, en pequeño formato, pero con muy buen gusto, reproduce en su número 6 partes de una correspondencia aparecida en LA PROTESTA respecto a la tortura del detenido inocente Lopena, por la policía radical de Santa Fe.

«El Mundo Obrero» de Campana, periódico quincenal que propaga las ideas de emancipación social, y de cuyo segundo número cortamos ayer la crónica del acto socialista del candidato Palacios, reproduce asimismo de nuestro diario el artículo «Nuestros hijos» de Mercedes Gauna. Este es un buen periódico que vale la pena leer.

«El Periódico». — Semanario de propaganda organizadora que se publica en Corrientes, con muy buen material de lucha y orientación para la clase trabajadora. Año 1.º, número 97.

«Rosario a la vista». — Revista de actualidades, con grabados y caricaturas. Año I, número 22.

«La Verdad». — Revista quincenal de caricaturas y actualidades que aparece en Victoria (Pampa Central). Año I, número 1.

«El Cupón». — Nueva revista de actualidades, con buenas colaboraciones literarias y numerosos fotografías que aparece en esta capital. Año I, número 1.

Visitamos como siempre, los siguientes periódicos de nuestro acostumbrado canje: «Les Temps Nouveaux» (París), «Les Refractaires» (Orleans), «La Lanterna» (San Pablo), «Freedom» (Londres), «Le Reveil» (Ginebra), «Cerebro y Fuerza» (El Paso, Texas), «Regeneración» (Los Angeles), «La Huelga General» (Los Angeles), «Tierra» (Habana), «El Látigo» (Baracaldo), «El Porvenir del Obrero» (Mahón), «Tierra y Libertad» (Barcelona), «Acción Libertaria» (Madrid), «La Voz del Obrero» (Coruña), «Unión Ferroviaria» (Barcelona), «El Obrero Industrial» (Tampa), «El Libertario» (Spezia), «Volontás» (Ancona), «La Scuola Moderna» (Milán), «La Fiaccola» y «L'Equino» (Idem), «La Batalla» (Santiago de Chile), «La Protesta» (Lima), «Cronaca Soversiva» (Patterson), «Cultura Obrera» (Nueva York), etc., etc.

Como última fórmula de arreglo, los maquinistas y foguistas por intermedio de La Fraternidad, se van a apersonar al gerente exigiéndole se readmitan los despedidos; en caso negativo, irán a la huelga.

Entre los gremios obreros de B. Blanca existe el propósito de efectuar un acto de protesta contra la empresa del ferrocarril por el proceder despótico que asumió contra el personal.

Es una actitud que francamente aplaudimos, y a decir verdad, ese deseo debta ya de haberse convertido en realidad dada la intransigencia sin nombre de estos señores de las libras esterlinas.

Veseros, moldeadores y escultores de Santa Fe. La sociedad de veseros, escultores y moldeadores unidos, de Santa Fe, adherida a la F. O. R. A., pone en conocimiento de todos los obreros del gremio tanto de la capital como de toda la Re-

Movimiento Obrero

El VIII congreso de la F. O. R. A.

Es de imprescindible necesidad que las sociedades federadas tomen en cuenta a la brevedad posible la circular pasada a éstas por la F. O. R. A., referente a la celebración del VIII Congreso y contesten a ésta sin demora para que así, con el tiempo indispensable, pueda el Consejo Federal organizar debidamente el susodicho congreso.

Considero innecesario recomendar a las sociedades obreras discutir los temas que han de presentar, pues la circular bien lo especifica; me permito, eso sí, recomendar tengan muy en cuenta los temas a presentar, evitando repeticiones, asuntos ya resueltos en otros congresos, etc.

Temas novedosos y de transcendental importancia son los que es preciso llevar para su discusión.

También es preciso tener en cuenta los delegados que representen las sociedades; si posible fuera, éstos deben ser camaradas acostumbrados a estos actos y versados en materia de organización.

Con un plantel así, descontamos de antemano un franco y grandioso éxito al Congreso a realizarse. Otro de los puntos que deben tener en cuenta las sociedades obreras, es el lugar donde deberá efectuarse.

Es menester tener en cuenta que si la mayoría de las sociedades, resuelven que el Congreso se efectúe en Mendoza o Tucumán—a pesar de que no dejamos de reconocer lo útil y la influencia que tendría en aquellas localidades—ello implicaría una incomodidad para el resto de delegaciones de la República, y un gasto enorme que es preciso evitar.

A nuestro modo de ser, el punto más cómodo sería Rosario o Córdoba. Tómense en cuenta estas indicaciones y resolvamos de común acuerdo sin rencillas, un asunto que a todos nos interesa.

Un federado.

El conflicto ferroviario de B. Blanca

Continúa sin novedad el conflicto suscitado entre el personal de los talleres del F. C. P. y la empresa del mismo. La actitud del gerente, que hace días prometió hacer lo posible por readmitir a los despedidos, se ha trocado ahora en indiferencia y maldad hacia los obreros.

En vista de ese proceder tan poco correcto y tan despótico, el personal de máquinas ha resuelto solidarizarse con los de los talleres y dentro de poco, si el gerente no cumple su promesa, se producirá un conflicto general en los gremios ferroviarios locales.

Como última fórmula de arreglo, los maquinistas y foguistas por intermedio de La Fraternidad, se van a apersonar al gerente exigiéndole se readmitan los despedidos; en caso negativo, irán a la huelga.

Entre los gremios obreros de B. Blanca existe el propósito de efectuar un acto de protesta contra la empresa del ferrocarril por el proceder despótico que asumió contra el personal.

Es una actitud que francamente aplaudimos, y a decir verdad, ese deseo debta ya de haberse convertido en realidad dada la intransigencia sin nombre de estos señores de las libras esterlinas.

Veseros, moldeadores y escultores de Santa Fe. La sociedad de veseros, escultores y moldeadores unidos, de Santa Fe, adherida a la F. O. R. A., pone en conocimiento de todos los obreros del gremio tanto de la capital como de toda la Re-

pública, que por acuerdo de la asamblea efectuada el 9 del corriente, se acordó presentar un pliego de condiciones a varios capitalistas con el fin de exigir las...

Por unanimidad se resolvió reclamar las mejoras de todo punto necesarias a los capitalistas Juan M. Gagneten y Roquié; Enrique Fangeau y B. Marín, la expulsión de los carneros de la huelga general Luis Domí, Eugenio Madariaga, Saturnino Seiza, y Marín.

También se resolvió pedir la expulsión del capataz Pedro Barsanti, del taller de Gagneten y Roquié, el cual emplea con los obreros modales infames. Por razones de la máxima ocupación de brazos, se acordó exigir la supresión del trabajo a destajo y de las horas extras.

En caso de rechazar estas peticiones, se irá a la huelga general del gremio, hasta lograr la aceptación íntegra de éstas.

Se pone en conocimiento de todo el gremio esta resolución para que en caso de un conflicto, no vayan a traicionarnos.

Tan pronto como se reciba la respuesta, se pondrá en conocimiento de todos para obrar en consecuencia.

Mosaístas en huelga

Sigue como el primer día la huelga declarada por los obreros de la fábrica de Mosaico propiedad del burgués Domingo De Grossi, San Juan 3175. Como anunciamos ayer, el origen de la huelga es debido a que el explotador Grossi ha despedido a un obrero sin causa justificada.

Exigen los obreros para volver nuevamente al trabajo, que firme el pliego de condiciones presentado el lunes y que es el siguiente:

- 1.º No volverán los obreros al trabajo mientras no sea readmitido el obrero despedido por no haber causa que justifique su expulsión.
2.º Abolición de la medida de la seca, y gastar la misma según requiera la baldosa.
3.º El pago deberá ser por quincena en vez de mensual y con puntualidad.
4.º Poner una lista de precios a la vista de todos los obreros y que sean los precios iguales a las demás fábricas.
5.º No despedir ningún obrero por haber tomado parte en la huelga.
6.º No volverán al trabajo mientras no sea firmado el presente pliego de condiciones.

Los obreros en huelga, de acuerdo con la sociedad, piden a los Mosaístas que no vayan a traicionar el movimiento.

Biseladores de La Plata

Los obreros biseladores que trabajan en los talleres de la Unión Industrial—calle 12, 51, 52, se han declarado ayer en huelga.

El motivo de ésta es el proceder desótico del gerente hacia los obreros.

Este señor, desde un tiempo a esta parte se venía ensobreciendo cada día más hasta que colmada la paciencia de los obreros, éstos acordaron exigir su destitución. Como no fueran atendidos en sus reclamaciones, acordaron abandonar el trabajo y no volver a él hasta que no sea despedido el gerente.

Piden a los obreros del gremio no vayan a traicionarnos.

Al gremio de fundidores, modelistas y anexos

Resoluciones tomadas en la convocatoria hecha por la sociedad Conductores de Carros.

La mayoría de asociados expresan su condenación ante el proceder de la excomisión.

Se levantan las injurias que el manifiesto anti-obrero hace a los Conductores de Carros.

Se pone a votación por una nueva comisión y se aprueba la nombrada del 31 de octubre por 38 socios.

Aprobada la comisión, los conductores hacen entrega de las llaves de Secretaría, la que se abre en presencia del gremio.

Se acuerda publicar un manifiesto demostrativo de la mala fe que ha obrado la ex comisión.

Se acuerda que el manifiesto anti-obrero corra a cargo de la ex comisión, no siendo en nada beneficioso al gremio, sólo para disidencias equivocadas.

Se acuerda apersonarse a la ex comisión con una nota firmada por los Socios Cotizantes para que hagan entrega del dinero.

Se acuerda por unanimidad de votos publicar una nota de censura contra «La Acción Obrera» por su ruin proceder, triplemente degradante; primero por reproducir el manifiesto anti-obrero, segundo, por agregarle varios insultos propios de incapaces como ser «perturbadores» etc., tercero, por valerse de esta reproducción como argumento para llamarnos anti-organizadores anarquistas, policías, etcétera, cuando nuestra obra es de sacar de la apatía a la mayoría de los del gremio.

Se resuelve invitar a todos los cotizantes que estén de acuerdo con lo resuelto por la asamblea, y que no tienen delegados, apersonarse a la Secretaría Montes de Oca 1672 para firmar la nota a presentar a la ex comisión.

Se acuerda dejar el beneficio íntegro de la función y baile, para la Sociedad de Mecánicos.

Se pasa a anotación de socios, ingresando 25.

Plomeros y gasistas

La comisión de esta sociedad se reúne hoy jueves, 13, a las 8 p. m., en el local Humberto I, 2200, para tratar asuntos importantes.

Federación de las Artes Gráficas

Invita a la comisión a la reunión que se efectuará hoy a la noche en el local y hora de costumbre.

Obreros del puerto

El sábado a las 8 p. m., efectúan asamblea en su local social.

Se recomienda concurrir por tratarse de asuntos importantes.

Obreros ladrilleros y anexos

Se invita al gremio en general a la asamblea que se efectuará el domingo 16 a las 3 p. m. en el local R. L. Falcón 2371 (Flores). Como deberá comunicarse la contestación que los patrones han dado al pliego de condiciones, es de esperar que nadie falte.

Se convoca a la comisión a la reunión que se efectuará hoy jueves 13 en el local y hora de costumbre.

Federación de construcciones

Cita a los delegados de los gremios adheridos a esta federación a la reunión que se efectuará hoy jueves 13 a las 8 p. m., en Humberto I 2200.

Se recomienda concurrir todos y que den prueba de más actividad en el cumplimiento de su misión.

Mosaístas y anexos

La comisión administrativa de esta sociedad invita al gremio en general a la asamblea que se efectuará hoy jueves 13 de noviembre a las 7 y 30 p. m., en nuestro nuevo local social, calle 55, 5 y 8 número 536.

Compañeros: entre los muchos interesantes asuntos a tratar, hay dos notas de la Federación O. R. A., las que bajo cualquier punto de vista deberán ser tratadas porque su urgencia así lo requiere, por estos y otros asuntos, es indispensable la presencia de todos los mosaístas.

Os saluda por la Comisión, José Antúnez, Secretario.

NOTAS VARIAS

BARRIO PIÑERO

Salón Teatro "Los Hermanos"-Fraga 590

El sábado 15 de Noviembre a las 8 y 30 p. m. Se realizará una Gran Función Conferencia y Baile, organizada por el centro «La Golondrina», prestando su concurso el cuadro filodramático «Los Caídos», con el siguiente Programa:

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º Estreno en esta localidad del hermoso drama social en 3 actos y en prosa del señor E. Montilla Rizat «Las Hormigas Rojas».
3.º Hijos del pueblo por la orquesta.
4.º Conferencia por el compañero E. López.
5.º Se pondrá en escena el juguete cómico titulado: «Una Casa de Pícaras».
6.º Gran baile familiar.
Precios de las localidades:
Entrada a función y baile, 1.40; entrada a función solamente, 0.80; entrada a baile solamente, 1.00; señoras y señoritas (asientos), 0.40.

Agrupación Ideales de Amor

Convoca a sus adherentes a la reunión que tendrá lugar el viernes 15 a las 8 p. m., en el nuevo local social. Se encarece puntual asistencia.

Centro Estudios Sociales de Belgrano

Se invita a los adherentes de este centro, a una reunión, que, para tratar asuntos urgentes y de mucha importancia, se realizará el domingo 16 a las 3 p. m. en la calle Quesada 2350.

El Secretario.

Nota. — Se recomienda a los compañeros no falten.

Esperanto

Se invita a todos los esperantistas y los partidarios de la lengua esperanto, a la reunión que tendrá lugar hoy jueves 13 a las 9 p. m., en Montes de Oca 1672 para fundar un grupo esperantista para propagarlo entre los trabajadores. El grupo iniciador.

Conferencia

La asociación de educación popular y divulgación científica «Rivadavia» dará el sábado 15 a las 8 p. m. en el local Falaa 501 (Avellaneda) una conferencia a cargo de varios oradores, Entrada libre.

C. de E. S. Nueva Aurora

Este Centro ha organizado a beneficio del mismo y destinado su importe para la propaganda, una rifa de 1.000 números a 0.20 centavos cada uno, de los siguientes objetos:

- 1.º La importante obra de Eugenio Sue, titulada «Los hijos del Pueblo».
2.º Un reloj de plata, «Longines» valor de pesos 22.
3.º Un artístico reloj centro de mesa.
Será sorteada por el extracto de la última jugada del mes de Noviembre, de la Lotería Nacional.
Para pedidos, a esta Administración.

Centro de E. S. "Nueva Aurora"

Organizada por este centro se realizará el jueves 20 de noviembre a las 8.30 p. m., una función cinematográfica en el salón «Libertad» calle Triarte 753, Barracas al Norte.

A beneficio de este centro y del comité pro presos.
Entrada general, 50 centavos.

Personas buscadas

Se desea saber el paradero de Daniel Espinosa, de oficio panadero. Hace poco estaba en Rosario.

Dirigirse a Diego Mosquera, Pichincha 1451.

Se desea saber el paradero de Francisco López Donaire que hace un año se ausentó para el Paraguay.

Dirigirse a su amigo José Galvez, Pasaje Bosi número 834 (Buenos Aires).

Se desea saber el paradero de Jesús Ortiz, nacido en Trebiana (España).

Dirigirse a esta administración.

Correo

Federación O. F. de Rosario.—La dirección de la sección ferroviaria de Bahía Blanca es: Sixto Laspiur 137.

J. Herrera. — Necesito hablarle hoy a las 5 p. m., en Montes de Oca 1672. —Cumo.

—Hay cartas para: L. Verde, Agrupación «Adelante» (ingente), Centro «Estudios Sociales», de Belgrano (id), Luis Rodríguez y José Pujol.

Gerardo Rossill.—Deseo verlo; puede entrevistarse conmigo en el vapor «Verdi» a cualquier hora.

S. Leonardo.

De Administración

Las notas administrativas irán en el número de mañana.

Tierra y Libertad de Mar del Plata

Comunica a los camaradas que aun adeudan talonarios de la rifa de este grupo ha puesto en circulación, se sirven abonar a la brevedad posible, a fin de poder presentar balance.

SECCION LA PLATA

C. Emilio Zola

Se hace saber a todos los suscriptores de esta localidad y a los que simpatizan con los propósitos del centro; que en su última reunión ha resuelto organizar una velada literaria a beneficio total de el diario LA PROTESTA, el 7 de Diciembre a las 8 p. m., en el salón de la calle 49-11 y 12.

Próximamente se dará a conocer el programa. Los compañeros que desean comprar o vender números de rifas, pueden pasar a retirarlos por la secretaria 55-5 y 6.

Librería LA PROTESTA

Avisamos a todos los compañeros que próximamente abriremos en nuestro local una librería sociológica, cuyos productos serán destinados al fondo de sostenimiento del diario.

Se atenderán envíos al interior por medio de los agentes, o directamente. En breve comunicaremos cuando estaremos en condiciones de abrir la librería al público y de recibir pedidos de libros, folletos o periódicos.

Juntamente con la librería, se abrirá un centro de suscripciones de periódicos anarquistas del país y del extranjero.

Fundamentos del ideal anarquista EXPOSICION

1.º Las hipótesis que se han dado sobre la evolución del mundo y la existencia de los hombres.

Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.

Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.

Las religiones han servido para que unos hombres esclavizasen y explotasen a otros hombres.

Por eso los anarquistas somos irreligiosos.

2.º El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.

La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.

El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.

Los anarquistas protestamos contra esa explotación inicua y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que selectivamente detentan los llamados capitalistas.

3.º El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.

Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha el trabajador de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.

Por ser pues, inútil para el desenvolvimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, como los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.

4.º Hecho la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

recursos, hasta los más sucios y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.

5.º La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fugacidad del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferocemente a los delinquentes criminales.

Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y en la carencia de ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.

6.º La patria es una creación arbitraria de los gobernantes.

El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo cree en las beladas regiones de Groenlandia que en las fértiles del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crea en cambio un mal social que es perfectamente innecesario.

El amor aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor son peores que más antipáticos y perjudiciales que los nacidos en regiones de distantes.

No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y así como lo tenemos muy grande para odiar al gobierno de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota.

No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la división del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a sí mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres. Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

A beneficio de una compañera

Rifa de una máquina de coser, una cómoda y un aparador. Será agraciado con estos muebles el que tenga el número igual al premio mayor de la Lotería Nacional correspondiente a la primera jugada del mes de enero de 1914. Precio pesos 1. Por pedidos, a LA PROTESTA.

A los suscriptores del Centro Capital

Hoy pasará por los barrios del centro el compañero cobrador de este diario, por lo que pedimos a los suscriptores dejen el importe respectivo en sus domicilios.

A los suscriptores de Paraná

Se ruega a los compañeros suscriptores que todos aquellos que puedan efectuar el pago de la suscripción al diario para antes del 15 de cada mes, y estén en condiciones de hacerlo, pueden verse con el agente los jueves a las 9 de la noche en el local social de la calle Monte Caseros 182; para facilitar la cobranza y la remisión del dinero al diario, lo más pronto posible, a fin de estar al corriente con la administración y atender a las necesidades de su vida pecuniaria con el mismo.

Se hace esta advertencia por carecer el encargado de la cobranza del tiempo necesario, por tener también que atender otras cosas relacionadas con la propaganda, para cuyo efecto, los que puedan ponerse al corriente en la suscripción adelantada, pueden hacerlo desde el primero de cada mes, en el local arriba indicado, o en la casa del agente sito en la calle que indica el diario.

"Dinamita Cerebral" y "Hacia la Emancipación"

Avisamos a los compañeros y lectores del diario, que hemos recibido una nueva remesa de ejemplares de las dos obras que encabezan estas líneas y cuya lectura por su enseñanza sociaria moral, les recomendamos.

Precio a 0.50 centavos ejemplar. A los compañeros que nos han hecho pedidos anteriormente, les remitimos esta semana.

FOLLETTIN de LA PROTESTA (6)

MARGARITA AUDOUX

Maria-Clara

No oía de antemano la reprensión tan merecida. En los días en que no había reprensión, veía una frente arrugada, ojos enfurecidos que me seguían por largo rato sin volverse; me sentía tan aplastada de vergüenza, que apenas podía levantar los pies. Me iba toda corrida sin mover el cuerpo y a pesar de todo, volvía a perder el pañuelo.

Magdalena me miraba con aire de falsa compasión y nunca pudo dejar de decirme que merecía un severo castigo.

Parecía hallarse muy ligada a Sor María-Amada, la servía con esmero y se deshacía en lágrimas al menor reproche.

Sufría verdaderas crisis de grandes dolores que Sor María-Amada calmaba acariciándole las mejillas. Entonces reía y floraba a la vez. Tenía Magdalena un movimiento de hombros que permitía ver su blanco cuello y que hacía decir a Mama Nerón que parecía una gata.

EN MITAD DEL ALMUERZO

Mama Nerón se marchó un día después de hacer una escena, en mitad del almuerzo, mientras reinaba un gran silencio. Repentinamente gritó:

Gran Pic-Nic

A BENEFICIO TOTAL de "LA PROTESTA"

El domingo 14 de Diciembre

De 6 a. m. a 6 p. m.

En la Isla Maciel

(Playa de los Pescadores)

Próximamente programa detallado

Agentes de LA PROTESTA

Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París. R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo. Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.

Rosario. — Comité «La Protesta», Corrida Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Cafiero, calle 55 entre 5 y 6, número 536. Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1954.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán, Fernando Giménez, Marcos Paz, prolongación al Oeste, 2.ª cuadra.

Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101. Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380. Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. — Juan Borja, Adolfo Alsina 24.

Paraná. — Florencio Zapata, Chacabuco entre Colonias y Beneficencia. Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660.

—¡Sí, quiero irme y me iré!

Como Sor María-Amada la mirase espantada, la hizo frente, bajando la cabeza que sacudía y echaba hacia adelante, gritando más fuerte aún, que no sufriría por más tiempo ser mandada por una mocosa, sí, por una mocosa.

Retrocediendo, había llegado hasta la puerta; la abrió, dando siempre furiosas cabezadas y, antes de desaparecer, estiró su gran brazo en la dirección de Sor María-Amada y, con profundo desprecio, la dijo:

—¡Con veinticinco años apenas!

Algunas chicas estaban aterradas, otras rompieron a reír. Magdalena sufrió una verdadera crisis de nervios: se lanzó a las rodillas de Sor María-Amada enlazándola las piernas y besándola el vestido. La tomó las manos y las restregó contra su boca gruesa y húmeda, siempre gritando, como si hubiese ocurrido una espantosa catástrofe.

Sor María-Amada no lograba desasirse de ella y concluyó por molestarse. Entonces Magdalena se desvaneció y cayó de espaldas.

Mientras trataba de desprenderse de ella, Sor María-Amada hizo una seña en mi dirección. Creyendo que me necesitaba, me acerqué al momento; pero me rechazó.

—Tú no, —María Renaud.

La entregó sus llaves y aunque ésta nunca hubiese entrado en su pieza, encontró inmediatamente el frasco pedido. LA MONTAÑA ENCANTADA

Huinca Renancó. — Rafael Orsi. Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Máximo Paz. — Juan Pasarisas. Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 46. Cruz del Eje. — Bautista B. Mansilla. Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.

Bolívar. — Martín Lanzinetti. Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando.

San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander. Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herreria.

Linziers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156. Barrio Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Giribone 789.

«La Banda». — Luis P. Vieta. Santiago del Estero. — Domingo Ovejero, Río Salado 363.

En Montes de Oca 1672 se reciben pago de suscripciones y se anotan suscriptores.

En Nuevos Mataderos, calle Oliden 3075, el compañero S. Ortega se encarga de anotar nuevos suscriptores.

Liga de Educación Racionalista

Lunes. — Contabilidad. H. Staffa. Miércoles. — Esperanto, Andrés Villafra.

Jueves. — Analfabetos. Viernes. — Esperanto y Contabilidad. Sábado. — Analfabetos.

Domingo 9 a. m., Lecturas populares.

Centro Vegetariano Sol y Tierra

Ponemos en conocimiento de todos la instalación de una biblioteca social que estará a disposición del público.

Solicita asimismo el concurso de los que puedan hacer donaciones de libros periódicos y folletos propagadores del gran ideal regenerador de la especie humana. Secretaría: Jufre 52.

Magdalena volvió en sí muy pronto y tomando el puesto de Mama Nerón, adquirió también autoridad. Permanecía tímida y sumisa ante Sor María-Amada, pero se desquitaba con nosotros protestando que era ella nuestra vigilanta y no nuestra niñera.

El día de su desvanecimiento la había visto los senos que me parecían más hermosos que cuanto hubiese podido figurarme.

Pero la encontraba estúpida y no hacía caso alguno de sus pretensiones. Esto la sacaba de tino; me acribillaba a groserías y concluía siempre por llamarme princesa encantada.

Ella no podía soportar el efecto que me demostraba Sor María-Amada y cuando la veía abrazarme, enrojecía de envidia.

Comenzaba yo a creer y tenía bastante buen aspecto. Sor María-Amada decía estar orgullosa de mí. Me estrechaba con tal fuerza al abrazarme, que me hacía daño. Después, colocándome delicadamente sus dedos sobre la frente, decía:

—¡Mi hijita! ¡Mi niñita!

Durante los recreos, que quedaba a menudo a su lado. La oía leer: leía con una voz profunda y penetrante y, cuando los personajes la desagrabadan demasiado, corraba violentamente el libro y se mezclaba a nuestros juegos.

Ella hubiese querido hallarme sin tacha. Con frecuencia me repetía:

—Quiero que seas perfecta ¿oyes?

El domingo 14 de Diciembre se realizará un gran pic-nic en la Isla Maciel organizado por el comité "La Protesta" y a beneficio del diario.

Obras en venta en esta administración

«María Clara», novela por Margarita Audoux a 1 peso.

«Alma Gaucha», drama en 3 actos y 6 cuadros por Alberto Ghiraldo, a 0.50 centavos.

«Alberto Ghiraldo», por Juan Mas Pi, a 0.50 centavos.

«La Cruz», drama en tres actos por Alberto Ghiraldo y Florencio Fernández Gómez, a un peso.

«La Columna de Fuegos», drama en 3 actos por Alberto Ghiraldo, a 1 peso.

«Crónicas Argentinas», artículos de crítica y batalla por Alberto Ghiraldo, a 1 peso.

«Sangre Nuestra» (Carlos Ortiz), con prólogo de Alberto Ghiraldo, a 2 pesos.

«Manchas de Alcohol», drama en 2 actos por Eduardo Leloutre, a 0.20 centavos.

«Sobre la Ruta de la Anarquía», novela libertaria, por Pierre Quiroule, a 0.50 centavos.

«La Voz del Abismo», boceto dramático en un acto por Pedro Maino, a 0.20 centavos.

«Las Coyundas», drama social en un acto por Adolfo Boyer, a 0.20 centavos.

«Educación y Autoridad Paternal», interesante folleto de educación, por Andrés Girad, a 0.10 centavos.

«La Virgen Roja», drama social en tres actos por Isabel H. Pereira y Salvador Cerdón Avellán, a 0.50 centavos.

«El Contraste Social», estudio crítico por Enrique García, a 0.15 centavos.

perfecta. Un día, creyó que yo había mentido. Teníamos tres vacas que solían pastar en un prado en medio del cual crecía un enorme castaño. La vaca blanca era brava y la teníamos porque había pateado a una chica.

Ese día, y las dos vacas rojas y debajo del castaño, una hermosa vaca negra. Le dije a Ismeria.

—Mira, han cambiado la vaca blanca, sin duda por lo brava que era.

Ismeria, que estaba de mal humor, comenzó a gritar, diciendo que yo siempre me burlaba de los demás, queriéndoles hacer ver lo que no existía.

La mostré la vaca: sostuvo que era la blanca; yo sostenía que era negra. Sor María-Amada oyó. Parecía furiosa de sí cuando dijo:

—¿Cómo puedes sostener que esa vaca es negra?

En ese momento, la vaca se movió; parecía, ahora, a la vez, negra y blanca y comprendí que la sombra del castaño me había engañado. Esto me causó tal estupefacción, que no encontré qué contestar. Sor María-Amada me sacudió violentamente.

—¿Por qué has mentido? ¡Vamos, respóndeme! ¡Por qué has mentido?

Contesté que no sabía.

Me encerró en penitencia en el galpón, asegurándome que no tendría más alimento que pan y agua.

[Continuará]